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我拜佛學佛，但我不希望成佛作祖；我布
施行善，但我不想上升天堂；我念佛行持
，但我不欲往生蓮邦。我志不在了生脫死
，我志只在多培養一些佛道資糧。

傳燈
文／星雲大師 

文／曾言

另類財富

彰化縣有一群「愚人」，放著冷氣不吹，

每周日在大太陽下揮汗如雨，補平路面坑坑

洞洞，只為讓眾人有一條安全回家的路。 

這群「愚人」是彰化縣愚人志願服務協會

會員，平時致力社區環保、婦幼、老人及貧

困居家等服務。第七屆會長莊金茂發現路面

坑洞害許多機車騎士摔倒受傷，提議組成「

路平義工大隊」，幫忙補路。 

路平義工每次約十人參加，年齡在四、

五十歲之間，平常各自打拚，假日出來服務

。補完這個鄉鎮，再朝下一個鄉鎮前進，足

跡遍及全彰化各鄉鎮，十三年來補過的坑洞

難以數計。 

烈日下，他們在路中央擺起交通錐，不分

男女，指揮交通、操作機器。壓實柏油、灑

水降溫，這些材料、機器都是義工四處奔走

募集而來，莊金茂說：「十幾年來機器不知

壞了幾回，壞了修，修了再壞，但看到民眾

有安全的路走，辛苦也值得」。 

俗語說「天公疼憨人」，他們雖自稱「愚

人」，卻做出有智慧的事，其實是最聰明的

。大智若愚，古有愚公移山，今有愚人鋪路

，犧牲自已，給人方便，老天爺回報他們的

是快樂幸福的人生！ 

愚人鋪路

一燈燃眾燈，極聚明無盡； 

一熟化多熟，無盡化亦然。 

 ──《大乘莊嚴經論》

 

一盞燈，可點燃百千萬盞燈，更可以

分燈無盡。就像點燃一支蠟燭，以此燭

再點燃二支、三支、四支……，可以點

亮無量燈火。因此，一燈燃千燈，可以

變成無盡燈，燈燈相映，又互不妨礙。

佛教常說「佛光普照」，佛的光明就像

明燈，每尊佛都是一盞燈光，光光相照

，光光無礙；佛佛道同，也佛佛無礙。 

每一個人都具有如來智慧德相，本來

也是一尊佛，只不過久被無明塵勞封鎖

，看不見自己的清淨自性，如同身處在

千年暗室，不見光明。心靈的晦暗，要

靠一盞心燈來照破我們的千年暗室，讓

自性的佛光顯發出來。 

我提倡「傳燈」的觀念，過去《天下

文化》符芝瑛小姐，曾替我撰寫一本《

傳燈》的傳記，「傳燈」就是《維摩經

》所談到的燈燈相傳。希望現今的父母

，未來不一定將財產傳給子孫，反而可

以將美德、技術、信仰傳承給子女，代

代相承，如同以一燈點燃千百萬億盞燈

，永遠傳燈到後世。 

「一熟化多熟」，這就像煮飯，不論

煮一粒米或者煮一鍋米，都要花上時間

才能煮熟。故而「佛以一音演說法，眾

生隨類各得解」，佛陀講經說法，每個

人聽了都各有感受及詮釋，雖然得度的

因緣成熟時間或有不同，但總是多少會

有聞法的受益與法喜，只要有了法喜禪

悅，對道就能有所領悟。 

「無盡化亦然」，一句能利人的好話

，如同一盞明燈，可以讓無盡的眾生，

得到無盡的利益。學佛的人除了自受用

，自己獲得法喜外，還要傳燈給他人，

讓大眾可以同霑法益。所以，我們要發

起普度眾生的宏願，讓人人都能覺悟，

人人都能得道，讓世間都是光明淨土。

少年天地‧健康兒童

吃對油好健康
文／陳曉蒨   圖／李雅惠

書展蔬食博覽會 逾 5 萬人湧入

網路佳言

人生目標

有捨才有得

立志及早 全力以赴

輯／永福

文／葉美霞
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三皈‧五戒‧菩薩戒戒會

圖／妙顯

【記者羅智華大樹報導】五、四、三、二

、一！在全場民眾引頸期盼的倒數聲中，佛

光山開山星雲大師、高雄市長陳菊與各界貴

賓昨天齊聚佛陀紀念館共同剪綵，五彩氣球

瞬間跟著飛上天際，美不勝收，為這場南台

灣首見的「高雄二○一四國際書展暨全民閱

讀‧蔬食博覽會」揭開序幕，會場湧入逾五

萬名來自各地的參觀人潮，還有特別從美、

日、韓等國遠道而來的海外民眾，參與這場

洋溢書香與菜根香的文化盛會。 

    星雲大師：期許每人都愛書
 

「台灣最美的風景是人，期許台灣每個人

都是愛書人、讀書人。」星雲大師在開幕式

上揭示書展中心主旨，強調讀書不只帶來希

望與進步，更能幫助人們辨是非、明事理。

筆耕不輟、著作等身的大師還分享閱讀之道

，告訴愛書人要勤做筆記、分享讀書心得、

培養買書習慣來提升閱讀層次。大師特別感

謝高雄市府長期推動文化市政，充實圖書設

備的硬軟體資源，尤其是舉辦此次書展蔬食

博覽會，更是豐富大眾身心靈食糧。 

陳菊市長致詞時談到，高雄是一座積極培

養大眾閱讀習慣的人文城市，感謝佛光山長

年推動閱讀、散播書香種子，如果沒有佛光

山鼎力相助與大師號召，這場博覽會無法如

此盛大、成功，未來高雄市府會繼續與佛光

山攜手努力，讓大家知道南台灣絕不是文化

沙漠，而是愛讀書的書香園地。 

特別南下出席盛會、並為第一屆「我愛閱

讀─悅讀幸福」兒童徵文徵畫頒獎典禮擔任

頒獎嘉賓的教育部政務次長林思伶，亦對活

動表達高度肯定，她讚揚這是一場融合健康

身心、理性頭腦、美麗靈魂等三大元素的文

化盛會。

文化部政務次長洪孟啟則代表文化部感謝

佛光山推廣閱讀的用心，表示博覽會不只為

大眾提升正向能量，還挹注心靈活水，尤其

是跑遍各地的「雲水書車」，更讓世界看見

台灣的文化軟實力。他提到，閱讀是一種習

慣養成，鼓勵父母要從小為孩子埋下書香種

子，讓閱讀好習慣陪伴他們長大。 

開幕式上除了有賽嘉國小直笛隊、慈航幼

兒園、佛光青年帶來的精采演出、炒熱全場

氣氛，主辦單位還邀請大陸揚州台辦主任馬

寧、國家圖書館館長曾淑賢、名作家林清玄

等來賓各帶一本好書進行交換，響應博覽會

人文精神。 

    豬哥亮：不讀書，輸很多
 

博覽會的豐富內容就連前來參加的知名藝

人豬哥亮也讚譽有加，他幽默表示，以前他

就是不愛讀書，人生才會輸這麼多，如今認

識了星雲大師，讓他深刻感受閱讀好處，呼

籲大家一起來博覽會感受書香味、品嘗美味

蔬食、購買圖書送給偏鄉學童，響應做好事

、說好話、存好心的三好精神。

▲「高雄二○一四國際書展暨全民閱讀‧蔬

食博覽會」開幕，高雄市長陳菊、教育部政

次林思伶、文化部政次洪孟啟、藝人豬哥亮

、王彩樺等貴賓齊聚一堂。

 圖／人間社記者莊美昭 

最近新聞話題離不開黑心油

風暴，因為許多食品或菜餚都

會使用到動物油，發生一連串

的問題油品風波，不但廠商、

餐廳、團膳、糕餅業者叫苦連

天，連消費者也看得膽戰心驚

，每個人都深怕自己吃的食品

裡面有非法餿水油或飼料油。

雖然只要查到的問題產品就立

即下架，但大家擔心的是：不

知道已經吃了多少黑心油下肚了呀？ 

俗話說，開門七件事，柴米油鹽醬醋

茶缺一不可！藉由這個話題，曉蒨姐姐

就來教大家認識油脂，並懂得如何選擇

健康的油品。 

油脂是六大類營養素之一，脂肪具有

提供熱量、形成皮下脂肪維持體溫恆定

、保護內臟器官、提供食物美味等功能

，每一公克可以提供九大卡熱量。常見

分類有植物油與動物油兩大類，室溫下

呈現液態的通常是植物油，如沙拉油、

花生油、芝麻油、葵花油、橄欖油、芥

花油等；呈現固體狀態則是動物油，如

豬油、牛油等。 

除了素食者之外，一般人平日三餐裡

，其實就已經吃進相當含量的動物油，

而動物油的飽和脂肪酸與膽固醇比例較

高，容易提高血液中三酸甘油酯、總膽

固醇以及低密度脂蛋白中之膽固醇含量

，易引發心血管疾病。 

所以，建議大家烹調用油還是要以植

物油為主，因為植物油中豐富的不飽和

脂肪酸，可以降低三酸甘油酯、總膽固

醇以及低密度脂蛋白中之膽固醇含量，

具有預防心血管的保護效果呦！

每當看到掛在書房牆壁上那張「公務人員

特考及格證書」時，一種無與倫比的「成就

感」油然而生，也為當年能立志當公務員而

達成目標，寫下生命光輝的一頁，感到十分

驕傲。 

四十年前，高職畢業的我，到彰化地政事

務所當臨時雇員，當時有位政大地政系畢業

、高考及格分發到本單位的柯先生，鼓勵我

們參加基層公務人員特考，才能成為正式公

務員，讓我受到莫大的激勵。 

當年家境貧困，如能有個鐵飯碗，不但衣

食可溫飽，而且也能找到好對象結婚。 

當柯先生把所讀過的四本專業書籍借給我

們七個臨時雇員閱讀時，我下定決心，立志

當一輩子公務員。 

由於七個人要輪流看那對我們來說非常寶

貴的四本書，要好久才輪到看一本，且要快

速看完，因而我不敢怠慢，畢竟能擁有如此

珍貴參考資料，實屬不易。 

當時還沒有影印機，我每拿到新的課本，

下班之後，把重要的內容抄下來，雖然抄得

右手又痠又腫，甚至結了繭、起了泡，但我

不覺得苦與累。 

此後日以繼夜的又背又記，還自己「模擬

考」，並在中午休息時間，我和其他六位臨

時雇員的同事，相互出題，一問一答，來測

驗自己究竟能得到多少的成績。 

在彼此激盪中，互相打氣，希望全部上榜

。果然第二年，我們七個人全數錄取，達成

了心願，大家欣喜萬分，大大的慶祝了一番

哩！ 

我把自己的「立志經驗」告訴許多親朋好

友，尤其是三個寶貝孩子，要他們及早立定

志向，並下定決心，全力以赴，以達成目標

。二女兒六年前也高考及格，也當了公務員

，傳承了我的衣缽呢！

師父問：如果你要燒壺開水，生火到一半

時發現柴不夠，你該怎麼辦？ 

有的弟子說趕快去找，有的說去借，有的

說趕緊去買。 

師父說：為什麼不把壺裡的水倒掉些 ？ 

世事總不能萬般如意，有捨才有得。


